



Editorial

Desmitificar el tema de las adicciones y de la persona del adicto no es tarea sencilla, se requiere una nueva perspectiva que parta del diálogo de saberes y una lectura desde la complejidad, más allá del problema centrado en el consumo.

El perfil social de la adicción ha cambiado sustancialmente: niños y mujeres son los nuevos adictos. La problemática adictiva se asocia con la ruptura del tejido social, transformándose en un hilo más del complejo entramado crítico de México y del mundo. Las recurrentes crisis económicas, los problemas de pobreza, el acelerado cambio social y cultural hacia la modernización y la globalización, el incremento de la violencia que se vive y la creciente prevalencia del abuso de Internet son factores asociados al tema que nos ocupa. La creación de puentes de conocimiento e intercambio de experiencias entre profesionales, miembros de la sociedad civil y los aquejados por las adicciones se vuelve hoy más que nunca pertinente, ya que de todas estas fuentes de saber se nutre la construcción del fenómeno adictivo en la comunidad. Esperamos que este número dedicado a las adicciones pueda ofrecer vísperas de soluciones y perspectivas que construyan una más amplia definición y alternativas de intervención. Desdibujar mitos nos permite mostrar la realidad más que la teatralidad del mundo de las adicciones y compartir las voces de aquellos que enfrentan este dolor.

Elba Noemí Gómez Gómez/ *Académica investigadora del Departamento de Psicología, Educación y Salud del ITESO.*

Dulce María Valencia Vega/ *Maestra de asignatura de la Maestría en Psicoterapia del ITESO.*

Foto: Romariolen / Depositphotos.

Noviembre 2018 - Enero 2019

clavigero
COMUNIDADES DE SABERES

Clavigero es una publicación trimestral del:
Centro Interdisciplinario para la Formación y Vinculación Social
Departamento de Estudios Socioculturales
Departamento de Psicología, Educación y Salud

Coordinadoras del número: Elba Noemí Gómez Gómez y Dulce María Valencia Vega

EQUIPO EDITORIAL

Catalina González Cosío Díez de Sollano / Editora
Oficina de Publicaciones / Cuidado de la edición
Beatriz Díaz Corona J. / Diagramación

Foto de portada: Geribody / Depositphotos.

CONSEJO CIENTÍFICO

Susana Herrera / *Departamento de Estudios Socioculturales del ITESO*
Ana Paola Aldrete / *Departamento de Economía, Administración y Mercadología del ITESO*
Noemí Gómez Gómez / *Departamento de Psicología, Educación y Salud del ITESO*
Sarah Obregón Davis / *Centro Interdisciplinario para la Formación y Vinculación Social del ITESO*
Jaime Iván González Vega / *Departamento de Estudios Socioculturales del ITESO*
Enrique Luengo González / *Centro Interdisciplinario para la Formación y Vinculación Social del ITESO*
Jaime Morales Hernández / *Centro Interdisciplinario para la Formación y Vinculación Social del ITESO*

Clavigero, Año 3, Núm. 10, Noviembre 2018 - Enero 2019, es una publicación trimestral editada por el Centro Interdisciplinario para la Formación y Vinculación Social, el Departamento de Psicología, Educación y Salud y el Departamento de Estudios Socioculturales del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, A.C. (ITESO), Periférico Sur Manuel Gómez Morín 8585, Col. ITESO, Tlaquepaque, Jal., México, C.P. 45604, tel. +52 (33) 3669 34 63. Editor responsable: Mtra. Catalina González Cosío Díez de Sollano. Reservas de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2016-062013464300-107, ISSN en trámite. Licitud de Título y de Contenido en trámite. Este número se terminó de imprimir en enero de 2019 en los talleres de Innovación para el Diseño del ITESO, con un tiraje de 1,500 ejemplares. Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación. Se permite la reproducción parcial o total de los contenidos citando la fuente.